

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

Año VII

PALMA DE MALLORCA  
Jueves 23 de Marzo de 1916

Núm. 2.126

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

### La agitación obrera

No es preciso realizar investigaciones muy profundas para adquirir el convencimiento y hasta la prueba plena de que los últimos conflictos de orden público que han perturbado la tranquilidad de algunas provincias y la agitación sindicalista que se observa en los centros industriales catalanes han sido promovidos por elementos que no pertenecen a la clase obrera, ni son españoles.

El impulso y la dirección de las huelgas de Barcelona parte de unos cuantos agentes que cayeron, hace algún tiempo, sobre Cataluña, y a título de proetarios, aunque, por su aspecto y manera de vivir, más parecen rentistas, se han apoderado, no se sabe cómo, de varios organismos obreros y les inducen a la huelga general revolucionaria. Estos individuos costean, con fondos de procedencia ignorada, los gastos de propaganda, derrochando en proclamas y pasquines un lujo tipográfico que contrasta con la pobreza de medios de que siempre había dado muestras el sindicalismo indígena.

La finalidad perturbadora de estos elementos extraños, parece comprobada en cuantas negociaciones para llegar a una solución de concordia en las huelgas entablaron las autoridades y los particulares. Un testimonio que a nadie resultará sospechoso, ya que se trata de un hombre de ideas avanzadísimas, el diputado a Cortes nacionalista Pedro Comínas, me decía no ha mucho, hablando de estas cuestiones, que una de las características del actual movimiento societario de Cataluña era la de que, por no haber cabezas visibles, resultaba difícilísimo llegar a una inteligencia eficaz y definitiva con los huelguistas, habiéndose registrado el caso de que un patrono, dispuesto a transigir con las demandas que sus operarios le habían formulado, después de pactar con ellos y convenir que volvieran al trabajo, recibió a última hora un aviso, diciéndole que la Comisión de huelga rectificaba su acuerdo y persistía en mantener el paro, a menos que el patrono se aviniese a nuevas exigencias que había de plantearle un delegado investido de amplios poderes, y entonces entraba en escena un extranjero desconocedor de las condiciones de trabajo, y hasta casi del idioma, con el que no había medio de avenirse, porque si el patrono prometía ventajas económicas, le pedían concesiones de carácter social y político que no estaban a su alcance.

Hay patronos y contratistas que accedieron a un aumento del 25 por 100 en los jornales, y los delegados de los huelguistas reclamaron entonces que la medida fuese de carácter general. En camino de una fórmula de acuerdo para esta segunda pretensión, salieron los agitadores con una nueva demanda: exigían ahora el indulto de todos los procesados por cuestiones sociales. El cuento de nunca acabar.

Mientras estos elementos envenenan las cuestiones y enredan el pleito, en las Sociedades obreras se realiza intensa propaganda en favor de la emigración; pintando determinados países co-

mo un Eldorado para los metalúrgicos, tejedores y albañiles que vayan a cubrir las bajas producidas en las fábricas, talleres y obras públicas, por las necesidades de la guerra.

Percatado el Gobierno de esta ruidosa maniobra, se adoptaron medidas encaminadas a impedir la emigración obrera; pero pronto los agentes extranjeros han encontrado procedimientos para burlar a las autoridades españolas.

El Gobierno español está en la obligación de vigilar de cerca tales maniobras, realizando, si es preciso, un acto de energía para cortarlas de raíz. Los pasaportes de los obreros que van al extranjero, incluso los de aquellos que han sido obtenidos a nombre de súbditos de otras naciones, deben ser revisados de una manera escrupulosa.

Hemos dicho por hoy bastante, aunque poseemos datos para añadir algo más. Se trata de una verdadera conspiración, de la que las primeras víctimas son nuestros obreros.

Cirici Ventalló.

Madrid, Marzo de 1916.

### La Beneficencia y la Buena Prensa

Importantisima declaración pontificia.

Ampliando grata noticia que publicamos oportunamente en la sección telegráfica, copiamos lo siguiente de «El Legionario de la Buena Prensa»:

«El Emmo. Cardenal Maffi, Arzobispo de Pisa, que es actualmente en Italia el portaestandarte de la gran Cruzada a favor de la Buena Prensa, ha consultado a la Santa Sede sobre los medios de impulsar eficazmente y favorecer esta Gran-Obra, y, en contestación a esta consulta, la Sagrada Congregación del Concilio acaba de dirigir al Emmo. Purpurado un documento notabilísimo, del cual nos da cuenta el *Osservatore Romano* con fecha 25 de Febrero último. Nosotros nos apresuramos a recogerlo en estas columnas porque en él se trasparece admirablemente el pensamiento de la Santa Sede y su vivo interés a favor de la Grande Obra de la Buena Prensa. El párrafo sustancial del documento que trae subrayado el *Osservatore Romano* dice así textualmente:

«Siempre que los Romos. Ordinarios tengan fondos disponibles con destino a obras pias o de beneficencia, con tal, no obstante, que no estén gravados con cargas de misas o con otras obligaciones específicamente determinadas por los pios donantes o fundadores, pueden dedicarlos a beneficio de la Obra de la Buena Prensa, cuya necesidad en los calamitosos tiempos que alcanzamos es suprema, mereciendo por este motivo la más cariñosa solicitud por parte de la Santa Sede».

Seguramente esta declaración pontificia llenará de satisfacción a muchos Rymos. Prelados, a quienes se abre con ella un ancho camino por donde encauzar sus generosidades y larguezas a favor de la Grande Obra.

Ténganla también presente los notarios y albaceas testamentarios y los ejecutores de mandas piadosas, y no olviden que, conforme al criterio de la Santa Sede, dentro de las obras pias y benéficas entra por derecho propio la Obra nacional de la Buena Prensa, y que entre todas las necesidades ésta ocupa el lugar sumo, y que el Papa lleva esta Obra en las niñas de sus ojos y en las entretelas de su corazón».

### El Cardenal Gotti

Nueva y muy sensible pérdida acaba de experimentar el Sacro Colegio de Cardenales con el fallecimiento del Eminentísimo Cardenal Jerónimo M. Gotti.

Había nacido en Génova el 30 de Marzo de 1834; por lo tanto, estaba próximo a cumplir los 82 años de edad.

Hizo sus primeros estudios en la misma ciudad; ingresó en el Orden de Carmelitas Descalzas a los 16 años, tomando el nombre de Fr. Jerónimo M. de la Inmaculada Concepción.

Terminados con brillantez los estudios eclesiásticos y ordenado de sacerdote, desempeñó por varios años la cátedra de Matemáticas en la Universidad de Génova, con aplauso de todos. En 1881 fué elegido General de su Orden, y en 1889 fué confirmado en el mismo cargo por expresa voluntad de Su Santidad León XIII. Este Pontífice, gran conocedor de los hombres de valer, vió en el Padre Gotti uno de ellos, y el año 1893 le nombró Arzobispo de Pietra y le envió por internuncio al Brasil. Allí, entre otras gestiones felizmente llevadas a cabo, logró evitar la guerra que amenazaba estallar entre esta República y la de Bolivia.

Al regreso, León XIII le creó Cardenal de Santa María de la Escala. En 1899 fué nombrado Prefecto de la Sagrada Congregación de «Propaganda Fide», cargo que ha venido desempeñando hasta hace poco.

A la muerte del Cardenal Parochi fué nombrado Protector de la Orden Carmelitana.

### Bibliografía

*Santa Teresa y la Compañía de Jesús. Estudio histórico-crítico por el Padre Juan Antonio Zugasti, S. J. Segunda edición corregida y aumentada. Un volumen en 4. menor de 350 páginas. Precio en rústica 3 pesetas y 450 en tela. Administración de «Razón y Fe», Plaza de Santo Domingo, 14.—Madrid.*

Más que segunda edición, aunque aumentada, del discurso leído por el autor en el paraninfo de la Universidad Salmantina, es el libro que ahora se publica obra en cierto modo distinta a la anterior, dice el P. Zugasti, y casi enteramente nueva.

En efecto, con nuevas y felices investigaciones, con muchos datos añadidos a los ya publicados, con estudio más detenido, serio, concienzudo, de la materia, se ha logrado componer una monografía completísima sobre la sincera y jamás interrumpida amistad mutua entre Santa Teresa y la Compañía de Jesús. No dudamos que su lectura interesará y de seguro será agradable especialmente a los devotos de la mística Doctora y tanto a los amigos como enemigos de la Compañía, y a todos los amantes de la crítica histórica y de la verdad. Saborearán los primeros a cada paso palabras textuales de la Santa, embellecidas con el atractivo de su piedad, unión y gracejo. Se recogerán los amigos de la Compañía de Jesús de ver confirmadas y aun ampliadas por la admirable Reformadora del Carmelo sus propias ideas y las alabanzas que de aquella tal vez han escuchado; y los enemigos no podrán menos de reconocer que una de las mayores glorias de la humanidad, Santa Teresa de Jesús estimó y honró y alabó constantemente con extraordinarios elogios a esos jesuitas, que tantos, sin conocerlos ni tratarlos, han aborrecido y aborrecen.

Dedicado el libro al Santo Fundador de la Compañía de Jesús, al celebrarse el primer centenario del restablecimiento

de la Orden, se propone también vindicarla oportunamente de las temerarias acusaciones de que ha sido objeto aun en este punto de las relaciones de sincera y perpetua amistad entre Santa Teresa y la Compañía de Jesús, mayormente por parte del autor de *Historia interna documentada*, en su obra «Santa Teresa de Jesús, su vida, su espíritu, sus fundaciones».

Lo hace el P. Zugasti, como podrán experimentar los lectores, con amor, pero sin apasionamiento; con energía, pero con serenidad, y siempre con la mayor imparcialidad.

### Antonio Alorda

Médico Especialista en enfermedades de la PIEL, del Hospital Provincial; Ex-interno pensionado (por oposición) de las Clínicas de DERMATOLOGÍA y SIFILIOGRAFÍA del Hospital Clínico de Barcelona.

Marina 30, Consulta de 11 a 1 y de 3 a 4.

## Sección informativa

### Ganado enfermo

He aquí el estado demostrativo de las enfermedades infecto-contagiosas que han atacado a los animales domésticos en esta provincia, durante el mes de Febrero:

**Partido de Manacor.**—Campos.—Enfermedad Viruela, especie Ovina, enfermos del mes anterior 57, invasiones en el mes de la fecha 65, curados 55, muertos o sacrificados 2, quedan enfermos 65.

**Felanitx.**—Enfermedad Viruela, especie Ovina, invasiones en el mes de la fecha 5, quedan enfermos 5.

**Santani.**—Enfermedad Viruela, especie Ovina, enfermos del mes anterior 105, invasiones en el mes de la fecha 45, curados 97, muertos o sacrificados 7, quedan enfermos 44.

**Partido de Palma.**—Luchmayor.—Enfermedad Viruela, especie Ovina, enfermos del mes anterior 75, invasiones en el mes de la fecha 51, curados 69, muertos o sacrificados 19, quedan enfermos 58.

**Calviá.**—Enfermedad Cólera porcino, especie Porcina, invasiones en el mes de la fecha 52, muertos o sacrificados 43, quedan enfermos 9.

### De Inca

El domingo último, se celebró la festividad de San José, en el Círculo de Obreros Católicos de esta ciudad, dedicando al glorioso Patriarca una velada literario-musical.

Con tal motivo, el teatro de dicha Sociedad se llenó de bote en bote. Ocuparon la presidencia el Rdo. Erónimo don Miguel Linás, el Consiliario don Sebastián Llabrés, Pbro., don Miguel Pomar, Pbro., y la Junta Directiva del Círculo.

Recitaron escogidas poesías los socios M. Elvira, J. Estrany, J. Oliver, P. Ribber y B. Cairnarí. El atildado trabajo «El libre pensamiento» fué leído por Mariano Aguiló.

La conferencia corrió a cargo del Reverendo señor Pomar, quien presentó a la Familia de Nazaret como modelo para las familias obreras, toda vez que aquélla ennoblecó y santificó el trabajo.

La parte musical fué excelente, contribuyendo al acto la Escolanía Seráfica de San Francisco.

## José Salóm Morey MÉDICO

Enfermedades del pecho e hígado—Ex alumno de la clínica médica del hospital Hôtel Dieu de París.

CONSULTA DE 10 A 1.—MERCED, 27, 1.º

## Regalamos 50 Máquinas Parlantes ¿Queréis Discos buenos?

Id. a la CASA CASTELLÁ y allí los encontraréis buenos y baratos

SANTO DOMINGO 34—36—PALMA

Una novedad tenemos que anotar: a beneficio de los alumnos de la escuela nocturna del expresado Círculo, se sortearon siete libretas de la Caja de Ahorros.

—Se ha renovado parte del Discretorio de la Tercera Orden de San Francisco, quedando constituido del modo siguiente: Ministro, don Sebastián Amengual Vallespir; Vice-ministro, don Pedro de A. Mulet Reñés; Maestro de novicios, don Miguel Durán Seurina; Vice-maestro, don Francisco Brunet Gelabert; Secretario, don Gabriel Marimón Bennassar; Vice-secretario, don Pedro M. Balle Seurina.

—A consecuencia de las heladas, se ha perdido gran parte de la cosecha de almendras. En los terrenos más fríos son tan escasas, que podrá prescindirse de su recolección.

Corresponsal

Inca, 21 de Marzo de 1915.

### Comisión Provincial

Sesión de ayer

Ayer, al mediodía, celebró sesión la Comisión Provincial, bajo la presidencia del señor Llobera (don Juan) y con asistencia de los señores Aguiló, Feliu y Sitjar.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. Se enteró la Comisión: de un telegrama del Excmo. señor Presidente del Consejo de Ministros contestando al que esta Comisión le dirigió con motivo de la crisis; de los oficios de la Real Academia de Medicina y Cirugía evacuando la consulta que le fué hecha acerca del Tribunal de censura para las oposiciones a médicos del Hospital; de un oficio del Alcalde de Palma expresando la conformidad del Ayuntamiento para adquirir cien metros de drina que necesita el vigía de Porto-Pi; y de un oficio del Director de la Escuela Normal de Maestros de Baleares, acompañando una relación de material que se necesita para instalación y funcionamiento de aquel centro docente.

Se aprobó la propuesta del señor Comisario de Guerra de los precios que deben regir durante el corriente mes para la liquidación de los suministros hechos por los Ayuntamientos de esta

provincia a las tropas del Ejército y Guardia civil.

Conforme solicitaba el Alcalde de Andrag, se admitió en la Casa de Misericordia un vecino de aquella villa.

Se acordó autorizar al Director de la Inclusa para que pueda prestar el consentimiento necesario a una expósita que desea contraer matrimonio.

Se enteró de un oficio del Director de la Inclusa de Ibiza participando que el Ayuntamiento de San Antonio ha ingresado la cantidad de 900 pesetas por cuota provincial.

Y se dió por terminado el acto.

### La prisión preventiva

El Ministro de Gracia y Justicia ha dictado la siguiente Real orden circular, dirigida a los presidentes y fiscales de las Audiencias:

«La ley de Enjuiciamiento criminal, en sus artículos 502 y 519 y 528 a 544, al regular lo concerniente a la prisión y libertad provisionales, fijó los casos en que había de acordar aquéllas, y si bien por imposibilidad de determinarlas causalmente dejó cierta amplitud al criterio judicial, es evidente que el espíritu que informó dichas disposiciones es el de que la prisión provisional se restringa todo lo posible. La práctica, no obstante, demuestra que no siempre se procede en resoluciones de esta clase de acuerdo con el espíritu de la ley, pues en ocasiones se amplía la prisión preventiva más de lo debido, y si a esto se agrega la lentitud con que a veces se tramitan las causas, con los presos viene a ocurrir en algún caso que al celebrarse los juicios orales han cumplido los procesados el tiempo de reclusión que les correspondía como sanción adecuada al delito que se les imputa. A fin de evitar tal estado de cosas, S. M. el Rey ha tenido a bien disponer:

Primero. Que se comuniquen a V. E., para que a su vez lo haga a los jueces de instrucción de esa provincia, la conveniencia de que, inspirados en el verdadero propósito de la ley, restrinjan la prisión provisional a aquellos casos en que sea absolutamente indispensable.

Segundo. Que tanto V. S. como los jueces de instrucción procuren que en la tramitación y despacho de causas en

372 LOS NOVIOS

de durar; y luego cuando la causa cesa, múdase de propósito, y en ese caso...

—No señor, no señor, respondió apresuradamente Gertrudis: no tengo más causa que lo que he dicho.

El Vicario, más por cumplir enteramente su obligación que por juzgarlo necesario, insistió en sus preguntas; pero Gertrudis estaba resuelta a engañarle. Aparte la vergüenza que la causaba el solo pensamiento de hacer sabedor de su flaqueza a aquel grave y digno sacerdote, que tan lejos parecía de sospechar semejante cosa, veía claramente que si él podía muy bien salvarla del claustro, a nada más, sin embargo, alcanzaban su autoridad y su protección; que después de marcharse él, se quedaría ella sola frente a frente con el príncipe, y de lo que entonces le pasase, o nada llegaría a saber el buen sacerdote, o sabiéndolo, nada más podría, con todo su buen deseo, sino compadecerla, y esto con aquella compasión tibia y floja que por lo común se dispensa a los que han dado motivo o pretexto para el mal que padecen. El Vicario se cansó de preguntar antes que de mentir la desventurada; y como oyese

LOS NOVIOS 373

siempre las mismas respuestas, y no tuviese motivo alguno para dudar de su sinceridad, cambió al fin el tema de la conversación, felicitando a la joven, pidiéndola, en cierto modo, perdón de haberla molestado tanto para cumplir su deber, y diciéndola cuanto creyó oportuno para confirmarla en su buen propósito: en seguida despidióse, y partió.

En uno de los aposentos que tenía que atravesar para salir de la casa, topóse con el príncipe que, sin duda casualmente, pasaba por allí a la sazón, y felicitóle por las buenas disposiciones en que había encontrado a su hija. El príncipe, que no debía tenerlas todas consigo, respiró al oír tan satisfactoria nueva, y deponiendo su ordinaria tiesura, fué casi corriendo en busca de Gertrudis, y la colmó de elogios, de caricias y de promesas, con un júbilo cordial acaso, con una ternura quizás sencilla; que tal y tan extravagante es este laberinto llamado el corazón humano.

No seguiremos a Gertrudis en el torbellino incesante de fiestas y regocijos que desde entonces la asediaron; ni tampoco describiremos por menor y concertadamente los

376 LOS NOVIOS

nunca, o de repetir un sí tantas veces ya pronunciado: repitióle, y fué monja para siempre.

Tiene la religión cristiana, entre sus muchas y singulares e incomprensibles gracias, la de iluminar y consolar a cualquiera que se ponga bajo su amparo soberano, en cualquier tribulación, en cualquier momento que sea. Si lo pasado tiene remedio, ella le inspira, le suministra, da luz y fortaleza para ponerle por obra, cueste lo que costare; si no tiene remedio, entonces enseña y da el modo de hacer real y efectivamente, como suele decirse, de necesidad virtud; enseña a perseverar con discreción en lo propio que se ha emprendido con ligereza; hace doblegarse el ánimo para abrazarse de buena voluntad lo propio que se le ha impuesto por fuerza; y a una elección que fué temeraria, pero irrevocable, presta toda la santidad, toda la prudencia, toda la dulzura, todos los goces, en fin, de la más perfecta vocación. Es un camino con tal maravilla labrado, que, de cualquier laberinto, de cualquier precipicio que el hombre saiga buscándole, así que pone la planta en él, ya puede estar seguro de

LOS NOVIOS 389

algunas respuestas a las preguntas más probables, volvió a tocar el ordinario registro de las dulzuras y goces que la esperaban en el monasterio, y estuvo largamente explicándose en el mismo tema hasta que un criado entró a decir que había llegado el Vicario. El príncipe entonces reiteró en pocas palabras las advertencias más importantes, y dejó a la muchacha sola con aquel señor, como era de ley en semejantes casos.

El buen Vicario iba ya casi en la idea de que Gertrudis tenía una gran vocación al claustro; porque así se lo había dicho el príncipe cuando había estado a visitarle. Seguramente, aquel digno sacerdote sabía bien que la desconfianza era una de las virtudes más necesarias a su cargo, y tenía por regla irse con mucho tiento en el dar fe a aquellas aseveraciones, y estar muy prevenido contra el error o la malicia en semejante materia; pero sucede muy comúnmente que las palabras rotundas y los asertos de una persona de autoridad, sean sobre lo que fueren, producen un absoluto asentimiento en quien las escucha.

que haya presos se proceda con la más extraordinaria rapidez, no consintiendo que en ningún caso se exceda de los plazos que cada trimestre marca la ley, cuidando de que en las carpetas de esos procesos se coloque un distintivo que en forma ostensible denote que hay presos en los mismos.

Tercero.—Que con referencia al día 31 del último mes de cada trimestre natural se envíe a este Ministerio, con arreglo al modelo que se facilitará, un estado de las causas que tienen preso.

Las fábricas de gas

Visita al Gobernador

Una comisión de las dos fábricas de gas que funcionan en Palma visitó ayer al señor Gobernador para rogarle se dirija al Gobierno exponiéndole la necesidad en que se hallan ambas fábricas de que se atienda pronto la petición que tienen formulada ante la Junta de Transportes.

Dicha petición es en el sentido de que se les abaraten los lites.

El señor Alonso Martínez ofreció dirigirse al Gobierno en ruego de que sea atendida con prontitud la indicada petición.

Visita al Alcalde

También dicha comisión visitó ayer, formulándole igual petición, al señor Alcalde, quien les ofreció transmitir el siguiente telegrama: «Alcalde Palma a Director general Comercio.

Habiéndome visitado Directores Compañías fábricas gas esta localidad, manifestando existencias carbones se están agotando hasta punto limitar servicio alumbrado público y particular; suplico V. S. influya resolver conflicto, que aumentaría el obrero existente.—Barón de Pinopar».

Sermón cuaresmal

El buen empleo del tiempo

«Fili cónserva tempus et devota m. d.». Hijo, ten cuenta del tiempo y huye de mal. E. II. IV-23

Para que podamos alcanzar el fin para que hemos sido criados, nos ha provisto el Señor de infinitos medios y socorros, y como el principal y fundamento de todos, nos ha dado el tiempo. ¿Que es el tiempo? ¿Tenemos el verdadero aprecio que se debe tener del tiempo? ¿Como administramos ese preciosísimo caudal? No se trata de buscar una definición metafísica del tiempo, sino de una definición que nos ilumine para lo porvenir y nos dirija con sabiduría y amor en la vida presente.

Según esto, un Santo Padre hablando del tiempo dice: «O momentum a quo pendet aeternitas! El tiempo es un momento que decide de la eternidad; el tiempo es nada y lo es todo; es nada, porque es un momento, un instante fugaz que pasa. Aduce el P. Mareu varias comparaciones de la S. Escritura que prueban la brevedad de la vida, como cuando dice que es una sombra que pasa veloz, como un barco que hien de los mares, como una flecha que corta el viento... ¿Que es el pasado? Un recuerdo. ¿Que es el futuro? Una esperanza. ¿Que es el presente? Un punto. Y con todo, sólo el presente puede en rigor llamarse nuestro, pero es tan breve que apenas queremos asirle y es ya pasado, Momentum».

Más, con ser tan breve no deja de ser preciosísimo este momento, por lo cual nos avisa el Espíritu Santo: Ne defraudetis a die bono, et particula boni doni ne te praeteriat: no te dejes robar el día bueno que es el presente, no dejes caer en tierra ni una migaja de cosa tan preciosa; como recoge el sacerdote con la patena las partículas que se han desprendido de la Sagrada Hostia, así debemos no desperdiciar ni una partícula de tiempo, pues como dice San Bernardino: Tempus valet quantum Deus. Es, como la espiga al grano contiene la eternidad y al mismo Dios. Somos sembradores de eternidad, dice San Anbroasio; las semillas son las buenas o malas acciones, que nos parece que caen en la tierra del olvido; pero que un día aparecerán todas ante nuestros ojos y nos dirán: Opera tua sumus: somos obras tuyas; nos conoces? El cristiano con más razón que el gran pintor griego debe decir: pingo aeternitati, pinto para la eternidad.

—Diga el señor Vicario, contestó Gertrudis.

—Ante todo, ¿está verdaderamente decidida a abrazar el estado religioso? ¿lo está libremente, por su sola voluntad, y completamente segura de que no ha sido inducida ni por amenazas, ni por caricias, ni por promesas, en fin, ni por fuerza ni por engaño de ningún género? Hable con absoluta franqueza: mi obligación, ya lo sabe, es conocer su verdadera voluntad, para impedir que se la violente en ninguna modo.

Con terrible evidencia se ofreció a la mente de Gertrudis la verdadera respuesta de vida a tan neta pregunta; mas para verla, había que hacer cierta explicación, había que decir qué era el que amenazaba, había que con-

pararse a considerar las dificultades, y aun sólo con mirar el gesto del príncipe. Otras veces el pensamiento mismo de haber de abandonar aquellos gozes, le hacían tanto más amargo y fatigoso el bosquejo que de ellos gustaba; a la manera que el hidrópico mira con rabia y casi rehusa con despecho la cucharada de agua que el médico le da a regañadientes.

Entretanto el Vicario expidió el atestado correspondiente, y llegó la licencia de celebrar el capítulo para la admisión de Gertrudis: celebróse en efecto, y como era de suponer, fué admitida por las dos terceras partes de votos secretos que prescribía la regla. Entonces la joven misma, cansada ya de aquel prolijo combate, pidió entrar cuanto antes en la clausura; y como ni por pienso había quien quisiera refrenar tan impetuoso afán, diósele gusto, llevosela con toda pompa al monasterio, y se la vistió el hábito. Transcurridos doce meses de noviciado en una alternativa de contrarios arrepentimientos, llegó el instante de profesar, es decir, el momento crítico de pronunciar un no más extraño, más inesperado, más escandaloso que

La crisis obrera

El señor Alcalde visitó ayer los terrenos, en urbanización, de Son Suñeret.

Ayer se reunió la Comisión municipal que entiende en la crisis obrera, acordando declarar permanente la misma Comisión.

Se habló de suprimir el arbitrio sobre permisos para obras, sin que, empero, recayera acuerdo definitivo.

Se ha organizado, con obreros de los ocupados recientemente, una brigada para la limpieza pública.

A ella han sido destinados los más ancianos, que están imposibilitados de trabajar en los desmontes.

Se les dará una peseta de jornal.

Don Bernardo Amer recibió ayer dos cartas de don Alejandro Rosselló; en una le incluye la Real orden concediéndole 15.000 pesetas para continuar las obras en la Granja Agrícola, y en la otra le acompaña otra carta del Director general de Obras públicas manifestando que se ha autorizado a la Junta de Obras del Puerto para invertir 12.500 pesetas en obras por administración.

Numeroso grupo de obreros están ocupados, por disposición de la Junta de Obras del Puerto, en el saneamiento de la desembocadura de la Riera.

Música

El concierto de anoche

En el salón de actos del Cirulo de Obreros Católicos de Palma tuvo lugar anoche el primer concierto de la segunda serie organizada por la «Sociedad Filarmónica» y el cual estuvo a cargo del Trio de Barcelona formado por los señores Vives (piano), Perelló (violín) y Marés (violoncello).

La concurrencia si que no muy numerosa, fué selecta.

Se ejecutó el siguiente programa: Trio en re mayor, Beethoven; Sonata en do menor, Saint-Saenz (piano y violoncello) y Trio en si bemol, Schubert; que mereció los honores del selecto auditorio.

Se nota en los concertistas catalanes que conocimos anoche, un gran amor y concienzudo estudio, sobresaliendo su ajuste admirable, exento de toda clase de efectismos ridículos.

Para esta noche está anunciado el segundo concierto.

A ruegos de la concurrencia, empezará, lo mismo que el siguiente, a las nueve. He aquí el programa:

Primera parte

Andante con variación, Mozart; Trio en re menor n.º 5, Rameau; a) La Forqueray, b) La Cupis, c) La Marais.

Segunda parte

Sonata en fa (La Primavera), Beethoven; a) Allegro, b) Adagio molto espressivo, c) Scherzo, d) Rondó, (piano y violín).

Tercera parte

Trio elegiaco, Rachmaninow; a) Moderato, b) Quasi variazione, c) Allegro risoluto.

Conciertos Torrandell

Los rumores circulados acerca de los conciertos Torrandell, han tenido con-

firmación. El eminente pianista mallorquín dará tres audiciones en el Cirulo de Obreros Católicos de Palma, los días jueves 30 de Marzo y los domingos 2 y 9 de Abril, dejándonos oír lo más selecto de la música clásica, entre cuyas admirables composiciones intercala el señor Torrandell algunas de las suyas.

He aquí el programa del primer concierto:

- Grieg.—Romance sans paroles. Scarlati.—Sonate. Brahms.—Danse hongroise. Weber.—Invitation a la valse. Wagner-Liszt.—Mort d'Isolde.

Schumann.—Etudes symphoniques.

Tournemire.—Rhapsodie bretonne. Torrandell.—Barcarolle.

Torrandell.—Prelude et fugue. Liszt.—Sant Françoise de Paule marchant sur les flots.

Politica

Las próximas elecciones

En Mallorca

Parece que los conservadores presentarán un candidato para Senador. Será el señor Marqués de la Cenia.

Hemos recibido la siguiente nota oficial:

«Respondiendo a requerimientos tan valiosos como estimables, el Directorio del Partido Democrático, creyendo interpretar el sentir de importantes elementos ajenos a la política, anoche celebró reunión, acordando tomar parte en las próximas elecciones para Diputados y designar para candidato a don Juan Valenzuela, en quien se condensan importantes anhelos en bien del país, puestos ya de relieve cuando por primera vez ostentó la representación de Mallorca en las Cortes.

Con este acuerdo se satisfacen indicaciones de elevadísima personalidad, íntimamente ligada con el partido democrático, que, desinteresada y generosamente, está coadyuvando a la labor que realiza el actual Gobierno».

En Ibiza

El domingo último los liberales celebraron un mitin, de propaganda electoral, en la villa de Santa Eulalia.

Los conservadores celebrarán allí otro el próximo domingo.

Mañana, al mediodía, embarcará para Ibiza, acompañado del oficial del Gobierno señor Martínez-Sevilla, el Gobernador civil, señor Alonso-Martínez. También marchará, requerido por sus amigos de aquella isla, y al objeto de tomar parte en un mitin electoral que ha de tener lugar el día 29, el vicepresidente de la Diputación provincial, don Luis Alemany.

Noticias militares

El cupo de instrucción de 1915.—Para cumplimentar la Real orden circular del 8 del actual, respecto a la distribución y destino a Cuerpo de los reclutas del cupo de instrucción del reemplazo de 1915 el general encargado del despacho de esta Capitanía general ha dispuesto lo siguiente:

Las cajas de reclutas del Distrito destinarán sin necesidad de hacer su presentación personal ante los jefes de los mismos el número de reclutas siguiente:

La de Palma: 72 al Regimiento Infantería de Palma y 245 al de Inca. La de Inca: 527 al Regimiento infantería de Inca.

La de Menorca: 54 al Regimiento infantería de Menorca y 45 al de Mahón. Y la de Ibiza: 46 al Batallón Cazadores de Ibiza.

Los reclutas acogidos a los beneficios de reducción de servicio en filas serán destinados a los cuerpos que hayan elegido, remitiendo las cajas a los mismos, con su documentación original, las cartas de pago correspondientes al primer plazo de la cuota militar, a fin de que por los Jefes de los cuerpos se unan a

dichas filiaciones, las cartas de pago correspondientes al segundo y tercer plazo de la referida cuota, en la fecha que determina el art. 443 del Reglamento, y en caso de no hacer uso de estederecho, lo serán al Cuerpo más próximo a su habitual residencia; a los comprendidos en el art. 257 de la Ley se les dará el destino prevenido en el art. 382 del Reglamento.

En la Audiencia

Señalamiento

Para mañana esta señalada la vista, en juicio oral y público, de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja contra Antonio José Llinás, acusado de varios delitos de estaña.

Representará al Ministerio público el teniente fiscal señor González. La defensa del procesado está a cargo del abogado señor Socías.

La vista de ayer

Ayer se celebró en esta Audiencia la vista, en juicio oral y público y con intervención del Tribunal del Jurado, de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja contra Pedro Salvá Pallicer, acusado del delito de homicidio por imprudencia temeraria.

Representó al Ministerio público el teniente fiscal don Manuel González. La defensa del procesado corrió a cargo del abogado don Manuel Fiol.

Constituido el Tribunal, se dió lectura a las conclusiones provisionales de las partes.

El fiscal acusaba en las suyas al procesado de que estando en su propia casa el día 22 de Junio de 1915 con una escopeta, ésta se disparó sin saber cómo, hiriendo a su hija Catalina, la que falleció a consecuencia de la herida que recibió.

La defensa sostenía que el hecho no era constitutivo de delito alguno.

Seguidamente se procedió al examen del procesado, quien lloró amargamente durante su declaración.

Confesó que efectivamente hirió a su hija, sin saber cómo, a consecuencia de haberse disparado una escopeta que había cogido para matar un palomo que le había pedido su vecina Esperanza Tous.

Comparecieron varios testigos entre ellos Margarita Covas, Esperanza Tous, Bernardo Saestre y el médico Jaime Nicolau, cuyas declaraciones resultaron favorables para el procesado.

Se dió lectura a la prueba documental, terminada la cual el fiscal modificó sus conclusiones en el sentido de considerar el hecho como un delito de parricidio por imprudencia temeraria.

El abogado defensor mantuvo las suyas.

El señor González pronunció breves palabras, solicitando un veredicto de culpabilidad.

El señor Fiol comenzó solicitando un veredicto de inculpabilidad para su patrocinado.

Analizó los hechos y dijo que estaba convencidísimo de la inocencia del procesado.

En su informe rebatió los argumentos del señor fiscal terminando su discurso solicitando un veredicto de inculpabilidad.

A continuación, el presidente hizo el reglamentario resumen, terminado el cual, se retiraron los Jurados a deliberar, dictando un veredicto de inculpabilidad.

En vista de ello se absolvió libremente al procesado, declarando las costas de oficio.

El Alguacil de Palacio

Del mar

Entradas

Ayer llegó, a las cinco de la tarde, el vapor «Ciudad de Palma», procedente de Cabrera.

Hoy han llegado los vapores «Miramar» y «Monte Toro», procedentes de Barcelona y Mahón, respectivamente.

También ha llegado, sobre las once y media, el vapor-correo de Marsella.

Despachados

Hoy debe salir, para Barcelona, el vapor «Mallorca».

Vapores esperados

Mañana debe llegar, procedente de Valencia, el vapor «Balear».

Notas de Sociedad

Ascenso y traslado

Há sido ascendido a oficial tercero, siendo destinado a Oviedo, el oficial cuarto de este Gobierno civil don Fernando Estada Weyler.

En su sustitución, ha sido trasladado al Gobierno de Palma, desde el de Tarragona, el oficial cuarto don Jaime Fiol Ribas, que ya se hallaba agregado, en comisión, a este Gobierno.

De viaje

Al objeto de pasar varios días al lado de su familia, salió anoche para Barcelona nuestro estimado amigo el abogado y concejal de este Ayuntamiento don Alfredo Llompart, acompañado de su distinguida señora.

—Se halla en Palma, en uso de licencia, el comandante de Marina de Barcelona, don Antonio Montis.

—Ayer regresó de Barcelona el presidente del Cirulo Mallorquín, don Antonio Font.

—Anoche, a las diez, salieron, para Barcelona, en el «Rey Jaime I», D. Miguel Frontera Vila, D. Blas Serra y don Damián Ramis.

—Para igual punto embarcó el médico D. Emilio Darder.

—Para Ibiza embarcaron anoche, a las diez, en el «Islaño», D. Juan Tur Ribas, D. José Morales y D. Luis Molina Martí.

—Hoy han llegado de Mahón, a las seis de la mañana, en el «Monte Toro», D.ª María Barceló y D. Fernando Amo.

—Igualmente ha llegado el comandante de Caballería D. Mariano Jaquotot, ayudante del gobernador militar de Menorca.

—Hoy han llegado de Barcelona, a las seis de la mañana, en el «Miramar», D. Pedro Ramis Perras, D. Miguel Caldentey, D. Nicolás Brondo y D. Gregorio Gallardo.

Fallecimiento

Ha pasado a mejor vida en la ciudad de Ibiza el Canónigo de aquella Catedral M. I. Sr. D. Mariano Morales Ursula.

Dios tenga en la gloria el alma del finado, a cuya atribulada familia enviamos nuestro pésame.

Varias

Días atrás, encontrándose en el predio «Santa Cirga» (Manacor), sufrió importantes quemaduras, a consecuencia de una explosión de acetileno, nuestro estimado amigo el distinguido joven don Antonio Moragues y Morell, a quien tan desgraciado accidente, que lamentamos, ha obligado a guardar cama.

—Deseámosle pronto y total restablecimiento.

—Ha abandonado el lecho, casi restablecida de la dolencia que la aquejaba, la distinguida señora doña Margarita Pou, esposa de nuestro querido amigo don Antonio Ferragut, Ayudante de Marina del puerto de Sóller.

Lo celebramos.

Nombramientos

Han sido nombrados Vistas de la Aduana de Palma don Juan Manera Sorá y don Antonio Jerez Mena.

Funeral

En la parroquial iglesia de Santa Eulalia celebráronse ayer solemnes funerales en sufragio del alma de nuestro paisano don Pedro Estrellas Mateu, que, yendo embarcado como maquinista, pereció en el naufragio del trasatlántico «Príncipe de Asturias».

Reiteramos nuestro pésame a su familia, y en particular a su afligido padre.

Boletin Religioso

HOY

En San Jaime, a las seis y media de la tarde, exposición menor, rezo del Santísimo Rosario y el devoto ejercicio de la Hora Santa con meditación.

MAÑANA

Santos.—El Beato Diego de Cádiz, confesor.—Ayuno con abstinencia de carne.

Cuarenta Horas.—Continúan en el Socorro en obsequio del Misterio de la Anunciación de Nuestra Señora: Exposición a las seis y media; a las nueve, a las diez y a las once habrá misa rezada; por la tarde a las seis y media, Rosario, meditación, estación cantada y reserva de S. D. M.

En la Catedral Basílica será expues-

ta la Reliquia de la Vestidura blanca del Señor.

Visita.—A Nuestra Señora de las Mercedes, en la Merced.

Sueltos y noticias

Caja de Pensiones

Se nos solicita la inserción de las siguientes líneas:

«Durante la última semana la sucursal en Palma de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, colaboradora del Instituto Nacional de Previsión, ha inscrito en el Gobierno civil de la provincia las Mutualidades siguientes: La Unión, de San Juan Bautista (Ibiza); Porvenir, de Santa Eulalia (Ibiza); Renacimiento, de la misma población; Vara de Rey, de Ibiza; La Constancia, de Palma; La Previsora Infantil, de Capdepera; La Hormiga, de Búger; y Cardenal Cerdá, de Santa Margarita.

Durante la propia semana han quedado constituidas las Mutualidades: Campanetense, de Campanet; La Esperanza Genovesa, de La Bonanova; y Nuestra Señora de la Soledad, de La Soledad.

Además, se han dirigido a la Caja de Pensiones solicitando instrucciones y documentación para la constitución de Mutualidades Escolares, el maestro don Vicente Sabater, de San Antonio Abad (Ibiza) y la maestra de la primera escuela de Palma, doña María Amorós.

Excursion

La sección motociclista del «Veloz» celebrará el próximo domingo una excursión a Miramar.

Subasta

Por falta de licitadores, quedó ayer desierta la subasta para la venta de un solar lindante con las calles 54, 53 y 59 del plano de Ensanche y con el acueducto de San Pedro.

El tipo de subasta era de 16.559'91 pesetas.

El viaje del «Cataluña»

Según telegrama recibido en la «Islaña», el vapor «Cataluña» salió de Bristol el día 20 con rumbo a Cardiff.

Conferencia

El próximo sábado, a las ocho y media de la noche, el maestro nacional de Luchmayor don Rufino Carpena Monteseñor dará, en el salón de sesiones de este Ayuntamiento, una conferencia, desarrollando el siguiente tema:

«Escuelas prototipos. Su contenido, fines, etc. Factores que interesan la educación del hombre. Operación especial de los Municipios».

Sufragios

El Vicario Capitular, S. V., Ilmo. señor Lic. D. Antonio M.ª Alcover, ha publicado una circular en el «Boletín Oficial del Obispado de Mallorca» reproduciendo —pará su debido cumplimiento en la Basílica y en todas las Parroquias de la Diócesis— la Carta de Ruego y Encargo para que se celebren sufragios en todas las Catedrales, Colegiatas y Parroquias del Reino por el eterno descanso del alma del esclarecido Prelado el Muy Reverendo Arzobispo de Valencia, don Valeriano Menéndez Cande, de venerable y grata memoria.

En el Colegio Médico-Farmacéutico celebrará hoy, jueves, a las 7, sesión científica, en la cual el socio número y Presidente de dicha corporación D. José Sureda Masaner seguirá disertando sobre el tema Las ideas nuevas acerca del histerismo. Exposición y crítica, que empezó a desarrollarse en la sesión anterior.

El Boletín Oficial del Obispado

Hemos recibido el último número de este Boletín, que contiene el siguiente sumario:

«R. D. presentando al Ilmo. Sr. don Rigoberto Doménech para esta Sede Episcopal.—Circular sobre sufragios para el Arzobispo de Valencia.—Carta de S. S. sobre la Propagación de la Fé.—Edicto».

Hurto y agresión

La guardia civil del puesto de Saneellas ha detenido a un sujeto por hurto de gallinas, y la del de Ibiza ha denunciado a tres individuos que, por antiguos resentimientos, agredieron a otro, produciéndole una lesión en la frente, otra en la mano izquierda y una contusión en el costado derecho.

Visita

Para ver de ampliar el local, el señor Gobernador civil ha visitado el establecimiento de la Piedad.

Escándalo

Ayer ingresó en Capuchinos un sujeto que promovía escándalo en la vía pública.

—Señorita, dijo el Vicario a Gertrudis después de saludarla; aquí vengo a hacer, digámoslo así, el oficio del diablo, pues vengo a dar por dudoso lo que ella en su memoria da por seguro; pero mi obligación es presentarle todos los inconvenientes de la resolución que ha tomado, y asegurarme de que los ha pensado maduramente. Sírvase, pues, responderme a algunas preguntitas.

—Diga el señor Vicario, contestó Gertrudis.

—Ante todo, ¿está verdaderamente decidida a abrazar el estado religioso? ¿lo está libremente, por su sola voluntad, y completamente segura de que no ha sido inducida ni por amenazas, ni por caricias, ni por promesas, en fin, ni por fuerza ni por engaño de ningún género? Hable con absoluta franqueza: mi obligación, ya lo sabe, es conocer su verdadera voluntad, para impedir que se la violente en ninguna modo.

Con terrible evidencia se ofreció a la mente de Gertrudis la verdadera respuesta de vida a tan neta pregunta; mas para verla, había que hacer cierta explicación, había que decir qué era el que amenazaba, había que con-

pararse a considerar las dificultades, y aun sólo con mirar el gesto del príncipe. Otras veces el pensamiento mismo de haber de abandonar aquellos gozes, le hacían tanto más amargo y fatigoso el bosquejo que de ellos gustaba; a la manera que el hidrópico mira con rabia y casi rehusa con despecho la cucharada de agua que el médico le da a regañadientes.

Entretanto el Vicario expidió el atestado correspondiente, y llegó la licencia de celebrar el capítulo para la admisión de Gertrudis: celebróse en efecto, y como era de suponer, fué admitida por las dos terceras partes de votos secretos que prescribía la regla. Entonces la joven misma, cansada ya de aquel prolijo combate, pidió entrar cuanto antes en la clausura; y como ni por pienso había quien quisiera refrenar tan impetuoso afán, diósele gusto, llevosela con toda pompa al monasterio, y se la vistió el hábito. Transcurridos doce meses de noviciado en una alternativa de contrarios arrepentimientos, llegó el instante de profesar, es decir, el momento crítico de pronunciar un no más extraño, más inesperado, más escandaloso que

efectos de su ánimo en todo aquel tiempo; pues sería una historia de pesares y de fluctuaciones, tan monótona como prolija. La amenidad de sitios, la variedad de objetos que la aturdirían, más bien que la recreaban, en sus continuas excursiones de un lado para otro y al aire libre, le hacían más odiosa la idea del lugar donde al fin se terminaría para siempre. No menos punzantes eran las impresiones que recibía en los coloquios y festines: la vista de las novicias a quien se daba este título en el sentido más obvio y usual, le causaba una envidia, un escozor intolerables; salvo que alguna vez al mirar la catadura de ciertos personajes de su casa, tenía que creer, mal de su grado, que el oírse ella nombrar con aquel título, era el colmo de la dicha. Algunas veces, la pompa de los palacios, el esplendor de las galas, el alegre y bullicioso rumor de los festines, le embriagaban dándole un deseo tan ardiente de vivir la vida del mundo, que se prometía a sí propia, desdeñarse y pasar por cualquiera cosa antes que volver a encerrarse en la tiniebla sepulcral del claustro; pero todas estas resoluciones se desvanecían con sólo

tar cierta historia. La infeliz sacudió con espanto esta idea, y buscando una respuesta cualquiera, sólo una halló que la libertaba: pronta y seguramente de aquel suplicio, la más opuesta a la verdad.

—Quiero ser monja, dijo ocultando su turbación

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra europea--Vapor noruego a pique.--Los valores de Estado de países neutrales en poder de los franceses.--La ofensiva alemana en el frente de Verdún: grandes concentraciones; ¿los franceses han tenido que replegarse?--Ofensiva rusa contra los alemanes.--Manifiesto del partido radical francés.--Comunicados oficiales--Otras noticias

## DESDE MADRID

Madrid, 25 (1'00)

### Comunicado oficial austriaco

Viena.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente comunicado oficial:

«Ha habido actividad en el frente ruso, especialmente en el sector que ocupa el ejército del General Pfander.

En el frente italiano rechazamos los ataques contra las posiciones que tomamos el día anterior.

Nos apoderamos de 81 prisioneros.

Nuestros aviones arrojaron bombas sobre el frente enemigo, con éxito visible».

### Vapor noruego a pique

Londres.—Ha sido hundido el vapor noruego «Eger», a consecuencia de un choque con otro vapor.

Se ahogaron siete marinos.

### Propuesta para la venta de valores de Estados neutrales en Francia

Nauen.—El Ministro de Hacienda francés señor Ribot ha propuesto la incautación de los valores de Estados neutrales que se hallan en manos de franceses para venderlos luego oficialmente.

Se espera la aprobación del monopolio del alcohol.

### La reconvencción del Gobernador militar de Bélgica al Cardenal Mercier

Nauen.—(Radiograma).—El órgano del partido católico alemán lamenta la reconvencción del Gobernador militar alemán en Bélgica al Cardenal Mercier.

Dice que los católicos alemanes lamentan que un Príncipe de la Iglesia se haya excedido en las atribuciones de su jerarquía.

### El pequeño combate naval de la costa de Flandes

Nauen.—(Radiograma).—En la costa de Flandes ha habido un pequeño combate entre tres torpederos alemanes y cinco destroyers ingleses.

Estos se retiraron a toda máquina, con algunas averías.

### Parte oficial francés de la tarde

Torre Eiffel.—(Radiograma).—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial francés de las tres de la tarde:

«Al oeste del Mosa ha habido duelos de artillería, especialmente en las alturas de Macourt.

Al este de dicho río ha habido duelos más violentos.

En las regiones de Vaux y Dalop ha habido también cañoneo, sin acciones de infantería».

### Grandes concentraciones de los alemanes al oeste de Verdún.—Se inicia un fuerte ataque envolvente.—Persistencia alemana

París.—Durante las últimas 24 horas los alemanes han realizado grandes concentraciones de tropas al oeste de Verdún, iniciando un fuerte ataque envolvente.

Los franceses han tenido que replegarse rápida e imperfectamente.

Numerosas guarniciones belgas han sido trasladadas al frente de Verdún.

Todo indica que los alemanes persisten en apoderarse de este frente.

### Proposición rechazada en la Cámara yanqui

París.—Después de gran discusión en la Cámara yanqui fué rechazada la proposición para elevar al Ejército a un millón trescientos mil hombres».

### Salandra y Sonnino a París

París.—El periódico «Le Petit Parisien» dice que el jefe del Gobierno italiano, señor Salandra, y el Ministro de Negocios Extranjeros de Italia, señor Sonnino, llegarán el próximo domingo a París, donde permanecerán una semana.

### De esta mañana

Madrid, 25 (5'30)

### Comunicado oficial alemán

Nordeck.—(Radiograma de las doce de la noche).—El Gran Cuartel general alemán transmite el siguiente comunicado oficial:

«Después de despejar el campo de batalla con la ocupación de Auocourt y de habernos apoderado de nuevas trincheras, elevamos a 85 oficiales y 2914 el número de prisioneros.

En ambas orillas del Mosa ha habido violentos combates de artillería.

Rechazamos un ataque francés.

Al norte de Verdún derribamos tres aviones en combate aéreo.

El teniente Vallin derribó el décimo tercero y el teniente Paschou el cuarto.

En el frente ruso han aumentado los ataques enemigos y los puntos de combate.

Se multiplicaron también los movimientos durante noche y día.

### La mayor acometividad se notó al noroeste de Postawy, donde las bajas enemigas alcanzaron cifras aterradoras.

Aprisionamos 11 oficiales y 573 soldados.

También ha habido otros muchos combates al norte y sur de Riga, en Friedrischhof, al oeste y sudeste del Wysa, entre los lagos de Harocz y Wisniez.

En todas partes rechazamos al enemigo, cogiendo a consecuencia de varios contra-ataques, 600 prisioneros.

Los rusos no han logrado éxito alguno».

### Comunicado oficial austriaco

Viena.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente comunicado oficial:

«Ayer se observó actividad del enemigo en el frente del Oeste del Strypa y en la región de Eporny.

Allí avanzaron destacamentos de infantería rusa, a quienes rechazamos después en todas partes.

En la Galitzia oriental un batallón pretendió avanzar, y perdió tres oficiales y 150 soldados, más cien prisioneros».

### El Archiduque Federico y los territorios de Ucrania

Viena.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente comunicado oficial:

«El Archiduque Federico recibió a una comisión de los territorios de Ucrania.

Los visitantes le agradecieron las medidas tomadas en las regiones rusas ocupadas, diciéndole, además, que los ucranios esperan mucho de Austria-Hungría.

El Archiduque Federico les ofreció volver a la normalidad, y elogió a sus hermanos que combaten con los austriacos».

### Parte oficial francés de la noche

Torre Eiffel.—(Radiograma).—Se ha publicado el siguiente parte oficial de la noche:

«En Bélgica bombardeamos las trincheras y los pasos de comunicación de la segunda línea alemana, en la región de Steentate.

Al norte del Aisne cañoneamos el sector de Ville-au-Bois.

En la Argona concentramos el fuego sobre organizaciones enemigas de Four-Paris.

En Montfalcone y en la altura 293 sigue la lucha de minas ventajosa para nosotros.

Bombardeamos el bosque de Malancourt.

La fusilería francesa detuvo los ataques de los alemanes cuando pusieron el pie en el cerro de Abaucourt.

Al suroeste de Malancourt y al este del Mosa ha habido bombardeo intenso, lo mismo que en Douaumont y Vaux».

### Comunicado oficial ruso

San Petersburgo.—Se ha facilitado a prensa el siguiente comunicado oficial:

«En el Dvinsk ha habido cañoneo. Rechazamos al enemigo en varios puntos.

En Foditzisodziki, después de ocupar los puestos avanzados enemigos nos apoderamos de la cabeza del puente de Mikaltepe, cogiendo dos cañones.

En este punto la lucha llegó cuerpo a cuerpo.

En el Cáucaso avanzamos en algunas crestas al oeste del litoral».

### Captura

París.—El diario «L'Echo de Paris» afirma que un torpedero alemán ha sido capturado, en el Báltico, a un vapor danés, apoderándose del Doctor Rotters, supuesto desertor.

### Banquete al heredero del trono de Servia

París.—En el Palacio del Elíseo se ha celebrado un banquete en obsequio del Príncipe heredero de Servia.

Se cambiaron brindis entusiastas.

### Un manifiesto

París.—El partido radical publicará un manifiesto afirmando el respeto a la unión sagrada y recordando la labor que ha realizado el Parlamento.

### Manifestaciones de Romanones

Madrid, 25 (1'00)

### A los periodistas

El jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, al recibir ayer tarde, como de ordinario, a los periodistas, nos manifestó que el Gobierno sueco había autorizado la exportación de pastas de madera.

Nos confirmó luego el propósito del Gobierno de presentar a las Cortes una modificación a la Ley electoral, dando mayores garantías para la aplicación del

artículo 29, por estimarlo perjudicial, porque atrofia la función electoral.

«Otra modificación sustancial—siguió diciéndonos—será que los recursos contra los acuerdos de las Comisiones provinciales, que hoy resuelve el Ministro de la Gobernación, sean resueltos por las Audiencias.

Si hubiera realizada estas modificaciones por Real decreto, estarían ya hechas.

Juzgo conveniente que los partidos apelen a la opinión pública, en vez de utilizar el actual procedimiento electoral.

En cuanto a la próxima lucha electoral, salvo en algunos distritos, se nota poca actividad, pues la atención pública está absorbida en empeños que no son enteramente políticos.

Estoy resuelto a hacer al Parlamento una mayoría moderada en número, aunque peligré mi habilidad electoral.

El día de las elecciones no se sacará a la calle la guardia civil, aunque las Juntas del Censo son conservadoras.

Se ha nombrado un juez especial para que entienda en los sucesos ocurridos en Villaviciosa.

Por último, nos negó que hubiese ofrecido la Cartera de Fomento al señor Gasset, «pues, según nos añadió, tengo confianza absoluta en don Amós Salvador».

### La Bolsa

Madrid, 25 (1'00)

### Cotización de ayer

Interior contado 74'50

Amortizable 5 por 100 96'20

Amortizable nuevo 86'50

Banco de España 456'00

Compañía Tabacalera 286'00

Francos 87'65

Libras 24'92

Exterior 81'70

### Consejo de Ministros

Madrid, 25 (1'00)

### A la entrada

Ayer tarde, a las 6'30, se celebró en la Presidencia el anunciado Consejo de Ministros.

Los periodistas interrogamos a los Ministros respecto a los asuntos a tratar, a su entrada en el Consejo.

El jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, nos manifestó que se ocuparía el Consejo en obras públicas.

El Ministro de Instrucción pública, señor Burell, nos dijo que llevaba la distribución de las obras que creía podían realizarse en su departamento.

El Ministro de Marina, general Miranda, nos manifestó que no necesitaba créditos extraordinarios, bastándole los autorizados.

Nos negó luego la supuesta dimisión del señor Lluca, diciéndonos que a éste sólo le han concedido ocho días de licencia.

### A la salida

El Consejo terminó cerca de las diez de la noche.

A la salida, nos dieron del Consejo las siguientes referencias:

«El Ministro de Fomento, señor Salvador, dió cuenta de las disposiciones del plan general de trabajo acordado anteaer en Consejo.

Cada Ministro manifestó después cuanto afectaba a su departamento en relación con dicho plan.

Los Ministros dedicaron largo tiempo a examinar los problemas del carbón y del trigo, accediendo con ello a requerimientos de varias ciudades, entre ellas la de Valencia. Se leyeron también los datos enviados a los Consules.

Como era el primer Consejo celebrado después del Real decreto de disolución de las Cortes, se expuso la marcha electoral en provincias.

Se aprobó el expediente relativo al establecimiento de industrias en la zona internacional».

### Firma Regia

Madrid, 25 (1'00)

Ayer fueron sometidos a la firma de S. M. el Rey los siguientes decretos:

### De Marina

Ascendiendo a capitán de fragata a don Federico Monreal.

Idem a capitán de corbeta a don José García Lahera.

Idem a primer teniente de infantería a don Julio Pastor.

### De Guerra

Ascendiendo al empleo superior al teniente de la escala de reserva gratuita señor Conde de Maza por su comportamiento en el combate librado en Quitzan (Tetuán) el día 30 de Mayo de 1914.

### Destinando a los coaoneles de caballería señores Palomino y Acuña, al mando de los depósitos de reserva de Reus y Vitoria, respectivamente.

Id. id. de artillería señores Tarazona, España, Alcántara y Escrivá al mando de la Comandancia de la octava región; tercer regimiento de montaña y depósitos de reserva de Madrid y Lérida, respectivamente.

Id. id. de Carabineros señores Salaver, Pérez, Nespral, Rodeil y Amat, al mando de la subinspección de Pamplona, y Comandancias de Lérida, Málaga, Barcelona y Algeciras, respectivamente.

### Manifestaciones del Director General DE COMERCIO

Madrid, 25 (1'00)

### A los periodistas

Ayer fuimos recibidos los periodistas por el Director General de Comercio, señor Marqués de Cortina, quien nos hizo las siguientes manifestaciones:

«Los catorce millones que se concederán para carbón deben destinarse a adquirirlo en América y Cardiff por medio de agentes consulares, y después subastar cantidades con intervención de delegados.

«Creo—dijo—que este mismo procedimiento debería aplicarse a los trigos».

«Confío—continuó diciendo el Marqués de Cortina—que los individuos de la Junta de transportes se hallarán conformes en el prorrateo de las cien mil toneladas de carbón ofrecidas, de lo contrario debe contratarse el tonelaje más económico».

### Noticias varias

Madrid, 25 (1'00)

### La base naval submarina de Corubián

La Junta de Defensa Nacional ha recibido el plano sobre las condiciones del puerto de Corubián para la base naval de submarinos.

Acompaña a dicho plano un informe del almirante Seimur, el cual declara las excelencias del referido puerto para fondos de la escuadra.

### Fallecimiento de la Duquesa de Sevillano.

—Su fortuna pasa al Estado

Se afirma que por haber fallecido abintestado, la Duquesa de Sevillano, su fortuna pasa al Estado íntegra, por no existir herederos dentro del grado legal.

### Presupuestos recibidos

El Ministro de Hacienda, señor Villanueva, ha recibido los presupuestos de la Presidencia y de Estado.

Explosión de cartuchos de dinamita.—Un muerto y varios heridos

En las obras que se están realizando en el canal de Isabel los obreros II pusieron cerca del fuego cuatro paquetes de cartuchos de dinamita.

Estos explotaron, resultando muerto el capataz Antonio Pérez.

También resultaron heridos grave el operario Miguel Pérez y leve Eustaquio Herranz.

Desapareció el obrero Nicasio Arias, suponiéndose que fué lanzado a la presa del canal.

### De Burdeos.—Llegada de delegados marroquíes

Burdeos.—Han llegado los delegados marroquíes que asistieron a la feria de Lyon.

Fueron recibidos por el Alcalde.

Han declarado que su estancia en Lyon les ha sido satisfactoria.

Mañana saldrán para Madrid, desde donde regresarán a África.

### Compra de una finca

Colegio notarial de las Baleares

Habiendo acordado este Colegio adquirir una casa o solar edificable para la instalación de los servicios notariales y del archivo de protocolos de este distrito, se invita a los propietarios que se propongan enagajar los de su pertenencia para que antes del primero de Abril próximo, formulen y presenten sus proposiciones escritas, firmadas y en pliego cerrado.

El Decano, Joé Socías.

### DESDE BARCELONA

Barcelona, 25 (5'30)

### El Ayuntamiento y el decreto sobre Depósito comercial

A las cinco de la madrugada terminó ayer la sesión del Ayuntamiento.

La sesión se prolongó tanto por hablarse del Real decreto publicado concediendo a Barcelona el establecimiento de un Depósito comercial.

El Ayuntamiento acordó hacer constar que dicho Real decreto no satisface las aspiraciones de Barcelona.

### Obrero fallecido

En el Hospital Clínico falleció ayer el albañil Emilio Bleda, que, como ya telegrafié, al dirigirse al trabajo fué agredido, a tiros, por un grupo de huelguistas.

### Los tipógrafos de Manresa

Los tipógrafos de Manresa han acordado declararse en huelga.

### Huelga terminada

Los confiteros que están en huelga han acordado reanudar el trabajo.

### Los fabricantes de papel

Los fabricantes de papel han pedido al Gobierno que prohíba la exportación de trapos, por no tener ya las primeras materias ni para fabricar el papel timbrado.

### En honor de Santo Tomás

Los Catedráticos y alumnos de esta Universidad celebraron el domingo último una fiesta religiosa en honor de Santo Tomás.

### El Gobernador y los regionalistas.—La cuestión del Depósito comercial

El Gobernador civil, señor Suárez Inclán, me hizo ayer declaraciones sobre la protesta de los regionalistas contra el Depósito comercial.

Me dijo que esos elementos viven en continua queja, «pues—me añadió—ya protestaron contra el proyecto de Administración del señor Maura, protestaron también contra el proyecto de Mancomunidad del señor Canalejas y protestaron igualmente contra la Mancomunidad después de haberla concedido el señor Dato».

«Ahora—siguió diciéndome—, para fines electorales, necesitaban protestar contra el Gobierno, y han elegido el decreto; siendo así que el Gobierno lo que necesita es que se le aliente, que no se le pongan obstáculos en el camino».

Dichas declaraciones—que han sido también publicadas en «El Noticiero Universal»—han sido muy comentadas.

Palou Gari

### A Equitativa dos Estados Unidos do Brazil

(LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS DEL BRASIL)

Sociedad mutua de Seguros sobre la vida, autorizada a funcionar en el Brasil por Decreto de Marzo de 1896 y en España por Real Orden de 8 de Julio de 1899

### Dirección general para España: Alcalá, 73, Madrid

Seguros de Vida de todas clases y con premios semestrales en metálico

### EJEMPLO DE UNO DE ESTOS SEGUROS:

Un señor contrata una póliza por mil pesetas a 10, 15 ó 20 años plazo. Si el asegurado falleciere durante el plazo del contrato, aunque sólo fuera un día después de recibida la póliza, A EQUITATIVA pagaría a los herederos las mil pesetas aseguradas.

Cada seis meses la póliza participa de un sorteo; se celebran en Madrid, ante Notario, con asistencia de los asegurados que así lo deseen, los días 15 de abril y 15 de octubre.

Tantas veces cuantas la suerte favorezca al asegurado en los sorteos, este recibirá en efectivo el importe total de la póliza; cobrando además, al finalizar el plazo, las mil pesetas del seguro y los beneficios acumulados.

A EQUITATIVA efectúa seguros de la misma clase sin sorteo. Felicitará gustosamente detalles.

Subdirector en Baleares: PEDRO J. PALMER GELABERT

Calle Borrás, 8-2º—PALMA DE MALLORCA

(Autorizado por la Com. ar. a General de eguros en 30 de Noviembre de 1915.)

### A los Señores Sacerdotes

Casa especial para ornamentos y hábitos talares

de JULIAN ROSSELLÓ

Plaza de Santa Eulalia esquina San Francisco

Damascos rasos y brocados para Ornamentos.—Telas propias para Hábitos Talares y taller para la confección.—Bajos alba y tela hilo y puntillas.—Sombreros, bonetes y casacaes.—Galones flejos y puntillas, en oro y plata.—Hilos, cantillitas, lentejuelas para bordados.—Sección especial de confección de Ornamentos de Iglesia de todas clases.—Especialidad en la restauración de Ornamentos antiguos, conservando su valor artístico y arqueológico.

### ESTATUARIA RELIGIOSA

### MI DIVINO TESORO

O SEA

**PEDID EN TODAS PARTES**

**LICOR DE BREA MÚNERA**

CONTRA CATARROS TOSES EXPECTORACIONES ASMA BRONQUITIS Y DEMAS AFECIONES DEL TUBO RESPIRATORIO

40 AÑOS DE ÉXITO CRECIENTE

**LABORATORIO MÚNERA**

PRIMERA CASA ESPAÑOLA DEDICADA A LA ELABORACIÓN DE PRODUCTOS FARMACÉUTICOS

**BARCELONA**

FRASCO 125 PTAS

**Ferretería LA CATALANA**  
de MIGUEL CASELLAS (Sucesor de Castellet)  
Fabricante de Cajas para Caudales, Biscuitas, Romanas, Balcasas, Puertas y Medidas.  
**Visagras y herrajes para puertas**  
PLAZA SANCHO DE SÓLI-PALMA

**Té SAN JORGE**

Purgante, diurético y depurativo

Remedio seguro contra

Estreñimiento apoplejía y vahidos

Bote 1'25 pesetas

DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS



LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

**LA FLOR DE ORO**

Usando esta privilegiada agua nunca tendrás cañas ni serás calvos

El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer

La Flor de Oro



**Línea Pinillos**

Línea de la América del Sur

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el día 4 de Marzo el vapor

**Valbanera**

y el día 25 de Marzo el vapor

**Balmes**

Admitiendo carga y pasajeros.

Servicio rápido y de gran lujo

**A las Antillas y Estados Unidos**

Para San Juan de Puerto Rico y Habana saldrá de Barcelona el día 20 de Marzo el vapor

**Infanta Isabel**

Admite carga y pasajeros

Línea de las Antillas

Para Caranias, Puerto Rico, Myagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos saldrá del puerto de Palma el día 5 de Abril próximo, el vapor

**Conde Wifredo**

Admite carga y pasaje, debiendo declarar con anticipación los señores Cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida necesaria.

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía SEÑORES PLANAS, PIZA Y C. S. en C. San Miguel, 29, Palma

**Solución Cases**

**Clorhidro-Fosfato de Cal**  
Premiado en varias Exposiciones

Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de **Anemia, Glorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convulsiones, Eczemas, etc.** Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.

Al por mayor: **Farmacia de 1. Puchades**, Plaza de la Lanza, 11-Barcelona

**GALLICIDA PIZA**

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso su motivo los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es muy cómodo su uso en las farmacias, droguerías y sanatorios. Depósito: Farmacia de 1. Puchades, Plaza de la Lanza, 11-Barcelona.

Tel. LA ESPERANZA, Laxeta, 11. PALMA DE MALLORCA

**Alerta! Alerta! Alerta!**

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serlo.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales Vichy Catalán llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre **Sociedad anónima Vichy Catalán**, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales los que no los llevan.

**Artritis**  
**Dolores**  
**Reumatismo**  
**Gota**

Turbaciones de la Circulación

**CURACIÓN RADICAL**

POR EL **Depurativo Richelet**

**PURIFICADOR REGENERADOR de la SANGRE**

DE VENTA en todas las Droguerías y PRINCIPALES BOTICAS DE ESPAÑA

Depositorio general para toda España: **Don Francisco LOYARTE**  
San Ignacio Loyola, 9 - SAN SEBASTIAN  
Laboratorio L. RICHELET, en SEDAN (Francia).

**Liga de Propietarios de fincas Urbanas**

Edificaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	N.º	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
Socorre	11	3.º	Bosch 20-1.º	Taller y habitación. También se vende mucha capacidad, 6 cuartos agua. Mucha capacidad, reciente construcción. Mucha capacidad 4 dormitorios
Afarrería	42	1.º d.º	Afarrería 42	
Maldere	30	1.º d.º	Cofradía, 4-1.º	
Almudaina	8	ent.º	Almudaina, 8 pral.	

Véase relación general en el detalle social: calle de Sances 10, Triunfado, pral. derecha

**Gotas Madres Sulfurosas DE BAR**

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, es la medicación sulfurosa por excelencia.

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se emplean en los herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, pueden usarse en agua para beber, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.

Con las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se tiene toda la medicación sulfurosa a domicilio.  
Precio del frasco: 8 Pesetas.  
Depositos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valeriano.

**En el Terreno**

se venden unas casas con 200 metros de Tierra en punto céntrico. Informes a: Pelaires adm. 25, piso 3.º, en Palma.

**Tarjetería y Resmillería**

LA ESPERANZA  
Laxeta, 11

**CORREO DE MALLORCA**

se vende en Palma en todos los kioscos, en la Imprenta LA ESPERANZA, en el Centro de subscripciones de la calle de Jaime, 11, 62 y en las estaciones de ferrocarriles.

**Centro de Anuncios**

**Miguel Serra y Bennasar**

Plaza de Santa Eulalia, 10 • Palma de Mallorca

**Concesionario de los anuncios del TEATRO LIRICO**

- Anuncios en el Cine
- Anuncios en el TELÓN DE BOCA
- Anuncios en los Corredores y Pasillos
- Anuncios en los respaldos DE BUTACA
- Reparto de prospectos y folletos en el interior del Lírico
- Anuncios en Columnas, Plafones, Muros, Fachadas, etc., etc.
- Exclusiva para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, encaje de prospectos, etc. en los diarios

**La Última Hora Correo de Mallorca Diario de Palma**

Abonos altamente ventajosos para la propaganda general